
Выступление В. Матвиенко на пленарном заседании 23-й сессии 

Азиатско-Тихоокеанского парламентского форума 

 

Уважаемые коллеги! Друзья! 

 

Прежде всего, я хочу выразить искреннюю благодарность нашим 

эквадорским коллегам за радушное гостеприимство и прекрасную 

организацию форума. Я считаю, что эквадорское председательство в АТПФ – 

это большой внешнеполитический успех Эквадора, эквадорской 

парламентской дипломатии, безусловно, свидетельство высокого 

международного авторитета Эквадора и эквадорских парламентариев. 

Со времени предыдущей 22-й сессии АТПФ в Пуэрто-Вальярте 

ситуация в мире и в Азиатско-Тихоокеанском регионе, к сожалению, 

остается нестабильной. Очевидно, что международные отношения 

переживают непростой период. Идет формирование нового, 

полицентричного мироустройства, что вызывает противодействие 

сторонников однополярного мира. 

Этот процесс часто сопровождается если не глобальными 

столкновениями, то рядом конфликтов локального характера. Серьезные 

вызовы безопасности, способные дать всплеск военно-политической 

напряженности, сохраняются и в АТР. 

Нынешний системный кризис глобальной и региональной безопасности 

во многом связан с попытками управлять миром из одного центра. При этом 

демократические принципы международного права, закрепленные в Уставе 

ООН, стали подвергаться эрозии, а тотальный контроль над мировыми 

средствами массовой информации позволяет при желании выдавать белое за 

черное, а черное за белое. 

Происходящие в мире события подтверждают необходимость 

укрепления нового, полицентричного миропорядка, который должен быть 

более устойчивым и соответствующим реалиям, сложившимся после 

окончания «холодной войны». Доминирование одного центра, как мы 

убедились, не приводит к стабильности и безопасности. Появление новых 

«горячих точек» на карте мира, терроризм, включая кибертерроризм, все 

более изощренная финансовая и экономическая преступность, в том числе 

трансграничная, представляют угрозу, как для национальной безопасности, 

так и для демократии, обеспечения верховенства закона и прав человека. 

Роль Азиатско-Тихоокеанского региона продолжает неуклонно 

возрастать. АТР последовательно наращивает вес в качестве 

самостоятельной политической и экономической силы на мировой арене. 

Не вызывает сомнения, что повышение роли нашего региона в 

мировых делах становится одним из определяющих векторов 

международных отношений. Отсюда, естественно, и повышение 

ответственности стран нашего региона за судьбы мира во всем мире. 



Для России взаимодействие с АТР – стратегическое направление, 

незыблемый приоритет внешней политики. Это – не дань конъюнктуре. Это – 

наша принципиальная и долгосрочная линия.  

Мы намерены делать все возможное, чтобы развивать многоплановое 

двустороннее и многостороннее сотрудничество со всеми странами АТР. 

Будучи неотъемлемой частью АТР, Россия кровно заинтересована в 

том, чтобы регион стал ареной конструктивного взаимодействия, а не 

конфронтации и соперничества. Мы считаем это важнейшим условием 

поступательного экономического развития наших стран.  

Именно поэтому крайне актуальной является задача выработки единых 

для всех стран региона «правил игры». Их основой должны быть 

универсальные принципы: неделимость безопасности, верховенство 

международного права, мирное урегулирование споров, неприменение силы 

или угрозы силой. Причем, отношения государств должны строиться на 

основе учета баланса интересов, взаимного уважения и равноправия. Именно 

равноправия, а не диктата, гегемонизма или некой исключительности. 

Эта тема уже звучала на мероприятиях последних сессий АТПФ, в 

частности, во Владивостоке в 2013 году и в прошлом году в Пуэрто-

Вальярте. Мы убеждены, что выработка парламентариями региона общего 

подхода к вопросам обеспечения региональной безопасности будет 

способствовать укреплению взаимопонимания и доверия между странами 

Азиатско-Тихоокеанского региона. 

В практическом плане особое значение имеет многосторонний диалог 

по вопросам формирования новой и отвечающей современным реалиям 

архитектуры безопасности в АТР. Старт этому диалогу был дан по 

инициативе России в 2013 году в рамках Восточноазиатского саммита. 

Хочу напомнить, что уже состоялось три раунда консультаций по этим 

вопросам. Важно, что участники этих консультаций подтвердили готовность 

к дальнейшим шагам в сфере безопасности на основе взаимного уважения, 

сотрудничества, равноправия и консенсуса. Особо надо сказать о 

Восточноазиатском саммите, состоявшемся в Нейпьидо в ноябре 2014 года, 

который вновь продемонстрировал солидарную поддержку усилий по 

развитию этого процесса.  

Подчеркну, что в качестве его конечной цели мы видим согласование 

всеохватывающего и юридически обязывающего договора о безопасности и 

сотрудничестве в АТР.  

Понятно, что в современном мире понятие безопасности имеет 

комплексный, многогранный характер. Международная безопасность 

немыслима без противодействия терроризму, наркоторговле, 

киберпреступности, финансово-экономическим махинациям. Мы знаем, что в 

целом ряде стран, в том числе и в тех, которые декларируют себя истинно 

демократическими, растет экстремизм, нетерпимость, ксенофобия, 

дискриминация по этническому, религиозному, лингвистическому и 

культурному признакам. Серьезную тревогу вызывает рост неонацизма. 



Все эти проблемы представляют реальную угрозу безопасности наших 

стран, и им необходимо решительно и твердо противостоять.  

В нынешних условиях необходимо укреплять всеобъемлющее 

стратегическое партнерство стран Азиатско-Тихоокеанского региона. И мы 

надеемся, что этому будет способствовать, в том числе предстоящее в 2015 

году председательство России в Шанхайской организации сотрудничества и 

в БРИКС. Летом 2015 года саммиты ШОС и БРИКС состоятся в России, 

столице Башкирии - Уфе.  

 

Коллеги! 

 

Для нас, парламентариев, совершенно очевидно, что в современном 

международном контексте возрастает роль межпарламентского 

сотрудничества. Такое взаимодействие должно стать центром притяжения 

различных политических сил, способных объединить элиты, вырабатывать на 

основе широкого консенсуса рациональные комплексные подходы.  

Мы считаем, что национальные парламенты должны брать на себя 

больше ответственности, давать своевременный и жесткий отпор 

упомянутым вызовам и угрозам.  

Мы убеждены, что именно парламенты АТР, наш форум должны 

действовать еще более энергично, настойчиво и целеустремленно, когда дело 

касается мира и международной безопасности. Мы считаем, что парламенты 

должны в большей мере взять этот процесс под свой контроль. И наш форум 

– это хорошая возможность обменяться опытом, механизмами, форматами, в 

том числе и контроля за этим процессом. 

Мы считаем, что все это позволит парламентаризму подтвердить свою 

роль в качестве одного из ключевых факторов жизни современного 

общества, международного сотрудничества в целом.  

Исходя из этого, российская делегация внесла на рассмотрение нашей 

сессии АТПФ проект резолюции «Политика и безопасность в АТР». Просим 

уважаемых участников сессии поддержать этот проект. 

Еще об одном важном событии текущего года. 

Речь идет о 70-летии Победы над фашистской Германией и 

милитаристской Японией. Результатом этой Победы, имеющей историческое 

значение, стало создание ООН, с которой народы нашей планеты вот уже 70 

лет связывают чаяния, надежды на мир и международную безопасность. 

Эта важнейшая дата будет широко отмечаться в России и других 

государствах. У нас в стране разработан целый комплекс юбилейных 

мероприятий.  

Считаю, что парламенты стран АТР могут многое сделать для того, 

чтобы эти юбилеи прошли достойно во всех государствах–участниках 

нашего форума. Убеждена, что будет правильно, если парламенты стран АТР 

возьмут под свой патронат организацию и проведение юбилейных 

мероприятий, включая различные конференции, «круглые столы», семинары, 

встречи ветеранов. Особенно важно, чтобы в этих мероприятиях приняла 



участие молодежь, школьники, студенты, которые остро нуждаются в 

исторической правде и в твердой прививке против неонацизма, фашизма, 

которые, к сожалению, вновь поднимают голову в ряде стран и становятся 

одним из серьезнейших вызовов современности. Действуя таким образом, 

парламентарии АТПФ, отдадут дань памяти всем, кто пожертвовал жизнью 

во имя свободы наших народов. 

 

Уважаемые коллеги! 

 

Сегодня уже можно с уверенностью сказать, что АТПФ стал 

авторитетной, признанной, востребованной международной парламентской 

площадкой. И, пользуясь случаем, я хочу попросить японскую делегацию 

передать слова нашей благодарности основателю форума – господину 

Накасонэ. Как видим, его дело живет. 

И, в завершение, позвольте поздравить всех участников форума с 

наступившим Новым Годом! Пожелать всем вам здоровья, благополучия, 

новых больших успехов в вашей ответственной деятельности на благо своих 

стран и народов, во имя мира и процветания на Земле. 

Благодарю за внимание. 


